

## EL XXI SYMPOSIUM DE CUNICULTURA. AMPOSTA 1996

Como estaba programado, se celebró los pasados días 23, 24 y 25 el «**XXI Symposium de Cunicultura de ASESCU**», una reunión «distinta» en que primó lo social y las Mesas Redondas a la parte científica (comunicaciones), dado que en el próximo mes de julio va a celebrarse en Toulouse el VI Congreso Mundial de Cunicultura, y este evento ha polarizado el interés de los técnicos.

Se realizaron tres sesiones-debate sobre temas de gran actualidad, y todavía hubo tiempo -el viernes por la mañana- para realizar una detenida visita al parque natural del Delta del Ebro, zona en la que pudimos admirar parte de la gran riqueza ornitológica de las zonas húmedas y comprobar sobre el terreno los grandes arrozales que cubren casi 300 Km<sup>2</sup>.

El Symposium fué solemnemente inaugurado el día 23 a las 4 de la tarde, con presencia del Ilmo. Alcalde de Amposta, D. Gonzalo G. Mateos, Presidente de ASESCU, y el Sr. Gustau García Guillaumet, Director General de Producción e Industrias Agro Alimentarias de la Generalitat de Catalunya. En los parlamentos se incidió en la importancia de la carne de conejo en la dieta moderna, dadas las extraordinarias características de la misma (sabor, salubridad y variedad culinaria).

Es de destacar la gran cantidad de asistentes, aproximadamente 200, que siguieron con gran interés el desarrollo de las jornadas en los locales de la Unió Filaharmónica de Amposta, que disponía de una excelente sala para la exhibición de casas comerciales y un auditorio para las sesiones públicas. En la entrada de Amposta, en el «Pont Penjat» una gran pancarta informaba sobre el Symposium, y muchos comercios de la población mostraban carteles sobre el mismo.

### 1 - MESA REDONDA SOBRE INSEMINACION ARTIFICIAL

En la primera sesión del Symposium, el día 23, se desarrolló una Mesa Redonda para tratar sobre **la técnica de la I.A.**, para destacar y debatir las **ventajas e inconvenientes de esta técnica en relación a la monta natural (M.N.)**, participaron en la misma los siguientes técnicos: Sr. **Marcos Leyún** (ITPG-Navarra), Sra. **María Martín** (EBRONATURA), Sr. **Carlos Contera** (GALLINA BLANCA PURINA) y el Sr. **François Tudela** (INRA, Toulouse), actuando como moderador el Sr. **Paco Ibáñez** (ASEMUCE). El grupo de técnicos de la mesa eran especialistas en la materia lo cual suscitó el interés del público, que intervino masivamente dada la actualidad de la I.A. y su progresiva implantación en España en los últimos años.

*NO SE DISCUTE LA BONDAD DE LA I.A., SE DA POR ACEPTADA.*

### PRESENTACION DE LOS TECNICOS DE LA MESA REDONDA.-

Cada uno de los especialistas realizó una breve introducción al tema, coincidiendo todos en que la I.A. *es una realidad práctica que hoy día ya nadie discute ni duda de su interés*, sin embargo, quedan todavía nuevos aspectos susceptibles de mejora en cuanto a su aplicación concreta, que están abiertos al debate y posibles innovaciones.

El Sr. **Marcos Leyún** presentó unos resultados reales desde la introducción de la I.A. y banda única en 5 granjas de conejos en Navarra, con inseminación general cada 42 días, comparando el período JULIO 95-DICIEMBRE 95 (verano-otoño, o sea una época desfavorable), comparado con la M.N. del período precedente.

Los datos en la I.A. fueron:  
- Fertilidad real: 68,7 %  
- Prolificidad: 8,4 nacidos vivos/parto



Las autoridades presidiendo el acto de apertura del XXI Symposium de Cunicultura.



El presidente de ASESCU Sr. Gonzalo G. Mateos con las autoridades locales.

- Mortalidad en lactación: 11,2 %
- Mortalidad en cebo: 4,1 %.

Comparando productividad base por hembra, *fué algo menor en I.A. que en la M.N.*, pero si consideramos globalmente los datos en prolificidad y fertilidad, estos fueron similares, y en el global el resultado de la producción (gazapos vendidos) fueron casi los mismos. La banda única reduce, eso sí, un 40 % el trabajo respecto a la monta natural en bandas semanales. Es por ello que se considera, como un método idóneo para organizar el trabajo y optimizar la competitividad general del sistema de producción.

*APLICANDO LA I.A. EL CUNICULTOR SE AHORRA DE UN 30 % A UN 50 % DEL TIEMPO DE CUBRICIÓN.*

El Sr. **Carlos Contera**, incidió en la validez de esta técnica, por el amplio uso que se realiza en Italia y Francia y aunque en menor grado, también en España, en donde se introduce con gran rapidez. Insistió en que el tema es indiscutible, y que se ha avanzado mucho, pero aún queda mucho por avanzar, junto con la mejora genética y la tecnología (congelación u otras), no sólo como vehículo de material genético, sino como forma de rentabilizar las explotaciones industriales.

*PURINA HA DESARROLLADO EN ESPAÑA 30 CENTROS O «BANCOS DE*

*SEMEN» CON RESULTADOS SATISFACTORIOS.*

El Sr. **François Tudela** ofreció una referencia de la situación de la I.A. en Francia, afirmando que aproximadamente un 25 % de la producción industrial se obtiene por I.A., y estuvo de acuerdo en que es el sistema idóneo para organizar el trabajo, cuya aplicación carecería de sentido si no se concentrase en trabajo en bandas.

*DE LOS 7 CENTROS EN FRANCIA QUE DISTRIBUYEN SEMEN FRESCO, 5 CORRESPONDEN A LAS GRANJAS DE SELECCIÓN.*

La Sra. **Maria Martín** centró su intervención en matizar que la implantación del sistema de trabajo de la I.A. como necesidad de la organización del trabajo, con la premisa de que es conveniente adaptar el manejo al cunicultor y no a la inversa y que en este aspecto las posibilidades son múltiples. La valoración del manejo es importantísima, quedando en segundo lugar la controversia I.A. versus M.N., pues estamos hablando de una modalidad laboral totalmente distinta.

*EL MANEJO EN BANDAS, A MEDIDA QUE SE CONCENTRA IMPONE POR SI MISMO LA INSEMINACIÓN ARTIFICIAL.*

**COLOQUIO SOBRE LA INSEMINACIÓN ARTIFICIAL.-**

**Pros y contras de las bandas únicas:**

Las ventajas de la banda única consisten en que todos los animales pueden ser sometidos al mismo trato, permitiendo una serie de controles (iluminación, alimentación, desparasitación, lactancia controlada, etc.) administración conjunta de hormonas, más todas las medidas que pueden incrementar la fertilidad (Sr. **M. Leyún**).

El Sr. **C. Contera** matizó algunos inconvenientes que se pueden dar en la práctica, tales como problemas de comercialización por colapso en días concretos si se suministra la producción a mataderos pequeños. No puede olvidarse el riesgo de la «banda única».

En principio parece inevitable que la comercialización tenga que evolucionar, al ritmo de los cambios productivos, lo cual hay que verlo más como una esperanza que como un inconveniente.

**Semen producido o adquirido:**

Los integrantes de la mesa abogaron por adquisición del semen del exterior, señalando (**M<sup>a</sup> Martín**) que producirse el semen no es ni factible ni rentable.

El Sr. **F. Tudela** insistió en la necesidad de contar con grandes centros especializados, con buena tecnología,



Un momento de la Mesa Redonda sobre inseminación artificial.



Un nutrido grupo de cunicultores dedicaron la mañana del viernes a visitar el Parque Natural del Delta del Ebro.

con producción a costo razonable y que disponga de una organización logística

*PARA OFRECER SEMEN DE CALIDAD ES IMPRESCINDIBLE LA CALIDAD GENÉTICA Y ELLO NO ES PATRIMONIO DE UNOS POCOS*

#### **Coste de la Inseminación artificial en la práctica y otros temas:**

Las condiciones del estudio efectuado en Navarra por **M. Leyún**, que publicaremos en el próximo número del «Boletín de CUNICULTURA» partió de un precio de 130 ptas/dosis -incluyendo las hormonas- lo cual estimó que significa unas 15 ptas. sobre el Kg de carne vendida.

El precio debe estimarse en un conjunto, incluyendo lo que significa de ahorro de mano de obra, la no existencia de machos en la granja, introducción de más hembras en las antiguas jaulas para machos...

Sea como sea, la banda única con I.A. se nos antoja como la única posibilidad de aumentar la renta del cunicultor, y también es una ventaja para el matadero, pues recoge más animales en un viaje, y la mejor planificación de las recogidas.

El **Sr. Tudela** señaló que existe una creciente demanda de productos label, para los que no se podrá usar la I.A.

Se suscitaban diversos aspectos como la seguridad de la hormona

P.M.S.G., cuya aplicación a dosis de hasta 25 UI no parece causar problemas de auto-inmunidad.

Hay una granja en Italia, que inseminó con semen congelado preparado 3 meses antes y dió una fertilidad casi del 60 %, por lo que se ve como una técnica futurible.

Se discutió por último la cuestión de los precios de la I.A. y la rentabilidad de este tipo de instalaciones.

#### **2 - MESA REDONDA SOBRE ALOJAMIENTOS Y MEDIO AMBIENTE**

De los seis técnicos que solicitaron participar en esta Mesa Redonda, sólo hubo 3, que mantuvieron un animadísimo coloquio e interesante debate con casi 150 cunicultores y técnicos asistentes. El moderador fué **Enric Solé** (ASEMUCE) con presencia de los Sres. **Jaume Camps** (EXTRONA), **Josep Salvador** (NANTA) y **José A. Folch** (HENS), que fueron muy explícitos en los temas planteados y de los que hemos extraído los siguientes temas de máximo interés:

- Con la mejora ambiental se consigue una mayor producción debido a menos mortalidad (**J. Camps**).

- Las principales enfermedades de los conejos están directamente relacionadas con el medio ambiente (**J. Camps**).

- En un 75 % de las explotaciones existentes en España, la ubicación del engorde al aire libre, supone una mejora económica importante (**J. Camps**).



Almuerzo de los asistentes al Symposium del día 25, después de la visita al Delta del Ebro.



# GAUN, S.A.

EQUIPOS METALICOS PARA GANADERIA

con GAUN  
lo tenemos  
más fácil.



Ctra. Nacional 340, Km. 16  
Tlf. (968) 65 81 36 - Fax 65 84 06  
LIBRILLA (MURCIA)

- Existe una relación muy clara entre nivel de confort y productividad (**J. Salvador**).

- Una desviación de 1º C por hora, puede suponer una alteración de los resultados productivos (**J.A. Folch**).

- El aire libre puede repercutir en un aumento de la mano de obra (**J.A. Folch**).

- La temperatura ambiental de una granja debe ser evaluada a nivel de los animales (**J. Salvador**).

- El costo de la implantación de una nave de ambiente controlado es como mínimo 4 veces más cara que al aire libre (**J. Camps**).

- La gestión técnica y no otras consideraciones deberían indicar a cada cunicultor cual es su «mejor opción ambiental» (**J.A. Folch**).

- Es un error incrementar la cantidad o caudal de aire en verano, para disminuir la temperatura ambiental (**J. Salvador**).

- En un ambiente controlado, la depresión funciona mejor y es más económica de mantener (**J. Salvador**).

Para cerrar la Mesa Redonda, y a la vista de que la balanza de la exposición de los ponentes se decantaba hacia las inversiones mínimas, los equipos ultraligeros y las excelencias de estos, el moderador lanzó una pregunta inteligente e inesperada a los ponentes:

- Supongamos que les regalamos una explotación cunícola ¿que ambiente preferirían?

Aquí las respuestas:

\* Con el máximo confort (**J. Folch**)

\* Con todos los equipamientos posibles (**J. Salvador**)

\* Con las máximas ventajas (**J. Camps**)

#### CONCLUSION:

No quedó definido como mejor un ambiente concreto, sino que está en consonancia con la zona climática concreta en que se instale una granja. En cierta forma el orden de prioridades sería: menor costo de producción, mayor confort para el cunicultor y menor costo de inversión.

Cada cunicultor debe optar a su mejor ambiente.

No se inter-relacionaron en las explicaciones «material y equipo» con los respectivos ambientes, y si muchas de las mejoras atribuibles a los animales o a la sanidad, son efectos de la mejora de las instalaciones.

### 3 - DEBATE SOBRE QUE ACCIONES SE DEBEN EJERCER DESDE ASESCU PARA MEJORA DEL SECTOR CUNICOLA

El debate fué moderado por **T. Roca** -secretario de ASESCU-, iniciándose el mismo con unas reflexiones en torno a la misión y función de ASESCU en el sector y exposición de que se ha ofrecido un material dirigido a todos los colectivos, con un estudio promocional y un folleto, ofertas que no han sido acogidas por los productores.

Así pues ASESCU pretendió con el debate ofrecer al sector una plataforma para que sean los propios cunicultores los que **DIGAN QUE ES LO QUE HAY QUE REALIZAR, Y COMO ASESCU PUEDE CONTRIBUIR A ELLO.**

Se invitan a la mesa a representantes de los colectivos presentes, formándose la mesa con los las siguientes personas:

- **Joep Mª Cid**, IACSI-ASAJA,  
- **Xabier Arriolabengoa**, Presidente de CONACUN,

- **Albert Castelló**, Presidente de la Asoc. Delta-Montsiá,

- **Miquel Subirats**, Presidente de SECUCAT, y

- **Mª Dolores Peña**, Presidenta de la Asoc. «El Gazapu».

Lamentablemente la reunión se saldó sin ninguna conclusión positiva a realizar: nos referimos a acciones concretas. Una vez más presidieron el debate las quejas, los lamentos, las discusiones, las alusiones, los protagonismos y las descualificaciones... sin descender a la arena para concretar QUE HACER PARA MEJORAR O ASEGURAR UN PRECIO JUSTO (RENTABLE) DEL CONEJO.

Se habló de que faltan márgenes para los cunicultores, cuando los maderos y fábricas de piensos gozan de márgenes suficientes.

Que se avecinan patologías (?) peligrosas y conviene extremar las medidas de profilaxis en las granjas.

Se divagó excesivamente acerca del peso óptimo para el sacrificio desde el punto de vista nutritivo de la carne.

Se denunció la falta de SOLIDARIDAD y que:

- Conviene situar «quien es quien» dentro del sector.

- Existiendo, se supone un, «gran margen» entre productor y consumidor ¿quien se lleva la tajada del león?

- Falta representatividad ante la Administración... y mucho más en el campo descualificativo.

Se trató del funcionamiento interno de las Lonjas y de la insuficiente representatividad de los productores.

Intentando la mesa hacer un esfuerzo de concreción, se sacaron temas que no fueron replicados y ENTENDEMOS FUERON ACEPTADOS por la asistencia, a falta de una recusación explícita de la mesa:



Participantes de la Mesa Redonda sobre Alojamiento, Sanidad y Producción.

- La Administración Central (MAPA) se comprometió en remitir a todos los asistentes en la última «Sectorial» los estatutos de todas las lonjas: NO SE HAN RECIBIDO Y SE DEBEN RECLAMAR.

- Se considera necesaria una Lonja única, como uno de los objetivos de CONACUN. Actualmente las lonjas más representativas son Bellpuig, Silleda y Madrid.

- Solicitar una O.C.M. en cunicultura en la U.E.

- Hay superproducción de conejos en España, parte de la producción es exportada a Francia a bajo precio, por algunos mataderos.

- Hay mataderos que deberían mejorar su sistema de distribución.

- Debería realizarse una campaña colectiva que promocionase el consumo de carne de conejo, sin ser coordinada en exclusiva por ningún colectivo, sino por una «coordinadora». Para este objetivo hay que buscar una adecuada financiación.

- Sobran mataderos y sobran productores.

- La Administración no debe ser el «tutor» de los cunicultores, es el propio cunicultor quien debe buscar su rentabilidad.

#### SESION DE LONJA DE BELLPUIG

Se plantea la situación del mercado en la última semana, que marcó 270,- ptas. La situación se ha complicado, coincidiendo con el periodo de final de



El gastrónomo y animador Pere Tapias deliberando en el Concurso Gastronómico de conejo.

mes, en que las ventas han retrocedido algo, como viene siendo habitual.

No se considera que la bajada deba ser excesiva y acaso considerarse como coyuntural. Se solicita una bajada ligera, posiblemente recuperable en próximas semanas.

El sector comercialización señala que han quedado canales y pide prudencia en el precio para darles salida. Esta semana no ha habido exportaciones (por el precio alcanzado).

Los productores piden moderación a la baja, teniendo en cuenta la solidez de las semanas anteriores, que es aceptada.

**PRECIO ACORDADO:** 260 ptas (- 10 ptas).

#### CONCURSO GASTRONOMICO DEL CONEJO

Como va siendo tradicional, se celebró un concurso que este año tuvo dos variantes: la PROFESIONAL del ramo de la restauración y la PÚBLICA O DE AFICIONADOS, con un concurso dedicado a las amas de casa.

Efectuada la selección de platos, se aceptaron a concurso 15 presentaciones que repartieron los premios por modalidades, según el siguiente resultado:

##### CATEGORIA PROFESIONALES

1er premio: Restaurant CAN VICTOR  
2º premio: Restaurante Brasserie ELENA

3er premio: Restaurant LA VENTA DE LA PUNTA

##### CATEGORIA AFICIONADOS

1er premio: Dña. Mari Cortiella  
2º premio: Dña. Pilar Llambring  
3er premio: Dña. Leocadia Parres.

El jurado contó con la presencia del popular animador y gastrónomo **Pere Tapias**, quien presenta un programa diario en una emisora catalana de gran audiencia que se denomina «TAPIAS VARIADAS». La prensa y TV se hicieron eco del concurso, destacando las exquisitas presentaciones y las posibilidades culinarias de la carne de conejo.



Coloquio y Mesa Redonda sobre las iniciativas de ASESCU para mejorar el precio del conejo y la rentabilidad de las granjas.

T. Roca, I. Marzo, F. Lleonat. ■